
t.me/rosprofzhel_rzd rosprofzhel.ruvk.com/rosprofzhel_mainyoutube.com/@user-rr3cf6gl2q

Издается с 02.08.1994
ГАЗЕТА РОССИЙСКОГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО СОЮЗА 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ И ТРАНСПОРТНЫХ СТРОИТЕЛЕЙ

Поддержка

Ольга Прямицына,  
корр. «Сигнала»

В Госдуму внесен законо-
проект о включении в Трудо-
вой кодекс РФ изменений, ко-
торые позволят работодате-
лям закреплять в коллектив-
ном договоре меры поддерж-
ки волонтерам. Между тем, 
по инициативе РОСПРОФ
ЖЕЛ такой пункт еще в про-
шлом году был внесен в От-
раслевое соглашение по ор-
ганизациям железнодорож-
ного транспорта и коллектив-
ные договоры ряда социаль-
ных партнеров.

Всероссийский центр изу-
чения общественного мнения 
(ВЦИОМ) в прошлом году про-
вел исследование, согласно 
которому 68% респондентов 
готовы участвовать в благотво-
рительной деятельности, 61% 
из них готовы делать это регу-
лярно и не только пожертвова-
ниями средств, но и лично.

При этом за девять лет с 

2013 года доля граждан, зани-
мающихся волонтерством, вы-
росла с 3 до 19%. Как сказано в 
пояснительной записке к зако-
нопроекту, сегодня наиболее 
вовлеченной в добровольче-
ские активности категорией 
населения выступает моло-
дежь. По данным платфор-
мы добро.ру, средний возраст 
волонтера в России — 25 лет. 
Аудитория до 24 лет составля-
ет 65% от их общей численно-
сти, тогда как более взрослое 
работающее население вдвое 
меньше задействовано в до-
бровольческих инициативах.

Такая ситуация складыва-
ется чаще всего из-за нехватки 
времени. Авторы законопроек-
та ссылаются на исследование 
Фонда «Общественное мне-
ние». 28% россиян ответили, 
что хотят стать добровольцам, 
но не становятся, потому что 
«не знают как» и «не имеют 
на это времени». Эти данные 
подтверждает и исследование 
ВЦИОМ, в котором говорит-
ся, что большинство людей, 
не принимающих участия в 
волонтерских инициативах и 

благотворительных акциях, но 
имеющих желание участвовать 
в них, ограничены нехваткой 
времени.

Авторы законопроекта по-
лагают, что если в коллектив-
ном договоре закрепить воз-
можность получения волонте-
рами поддержки от работода-
теля, это простимулирует ра-
ботников активней заниматься 
добровольчеством.

Между тем по настоянию 
РОСПРОФЖЕЛ пункт о ме-
рах дополнительной социаль-
ной поддержки для работни-
ков-волонтеров уже включен 
в Отраслевое соглашение по 
организациям железнодорож-
ного транспорта на 2023–2025 
годы, а также коллективные 
договоры ряда компаний, в ко-
торых работают члены проф-
союза.

Так подобный пункт по-
явился в Коллективном до-
говоре ОАО «РЖД» на 2023-
2025 годы. В компании в конце 
прошлого года также принята 
целевая программа «Корпо-
ративное волонтерство ОАО 
«РЖД» на 2023–2030 годы», 

которая призвана системати-
зировать деятельность добро-
вольцев и дать им дополни-
тельные возможности для са-
мореализации. 

Деятельность волонтеров 
будет организована на трех 
уровнях — стратегическом, до-
рожном и узловом. Предусмо-
трены пять степеней участия 
волонтеров: активист, лидер, 
координатор, капитан отряда, 
руководитель волонтерского 
штаба. А на портале добро.ру 
— агрегаторе волонтеров и до-
брых дел со всей страны — есть 
корпоративный аккаунт ОАО 
«РЖД». На этом портале мож-
но посмотреть, какие меро-
приятия проводятся, подать 
заявку на участие в них и, что 
немаловажно, получить отмет-
ку об этом и верифицирован-
ные часы в книжку волонтера.

В рамках целевой програм-
мы определено семь направ-
лений волонтерства, среди ко-
торых каждый железнодорож-
ник может выбрать именно то, 
что ему по душе. 

Окончание на стр. 07

Здоровьем  
можно поделиться

О реализации волонтерского проекта 
«Спаси жизнь — стань донором  
костного мозга» рассказывает его 
автор Елена Девятова. Стр. 02

В своем  
русле

В команде волонтеров ЮУЖД в 
Челябинске появились новые лица. 
Лица юные — это подростки  
лет 13–15. Стр. 03

Спеши  
делать добро

Стр. 07
43,32 кг «добрых крышечек» собрали 
члены профсоюза ППО АО  
«Калужский завод «Ремпутьмаш».
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В пользу волонтеров
Фото из архива Дорпрофжел на ДВЖД

Волонтеры творят добрые дела по велению сердца, но с поддержкой работодателя это делать приятней

24 августа 
выйдет следующий 

номер газеты 
«Сигнал». 
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Проект

Экорегата 
Ольга Прямицына,  
корр. «Сигнала» 

Председатель первичной проф
союзной организации вагонного 
ремонтного депо Тула компании 
«ОМК Стальной путь» Максим Го-
ряйнов выиграл грант в конкур-
се благотворительных и социаль-
ных проектов «ОМК Партнерство» 
Объединенной металлургической 
компании. На полученные сред-
ства он планирует реализовать 
свой проект «Полные паруса, чи-
стые берега». 

Проект экологический: волон-
теры пройдут по рекам под пару-
сом, очистят берега от мусора и со-
ставят карту загрязнений водоема.  
«Идея проекта родилась из мечты 
— я хочу пройти по рекам из Туль-
ской области до Черного моря, — 
говорит Максим. — Это мой первый 
поход по Оке, опыта для дальних 
походов недостаточно, поэтому 
начнем его получать с небольших 
дистанций между областями». 

Окончание на стр. 02

От редакции 

Сигнал  
добра 

С каждым годом в ряды волон-
теров вступают новые члены РОС-
ПРОФЖЕЛ. Они заботятся о людях 
старшего поколения, о детях, поте-
рявших родителей, об оставших-
ся без крова беженцах, дежурят на 
вокзалах, где помогают маломо-
бильным инвалидам и растеряв-
шимся в толпе приезжим, безвоз-
мездно работают в приютах для 
брошенных животных. Они готовы 
быть рядом с теми, кто нуждается 
в помощи и поддержке. Сегодняш-
ний номер «Сигнала» посвящен 
этим бескорыстным людям.
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Экорегата   
Окончание. Начало на стр. 01 

Пять лет назад Максим Го-
ряйнов получил в Государ-
ственной инспекции по мало-
мерным судам права на управ-
ление маломерным судном, 
под парусом покорил Гамов-
ское (Тульская область) и Ик-
шинское водохранилища (Мо-
сковская область). Реализация 
экологического проекта как 
раз может принести необхо-
димый опыт. В планах у эко-
логического путешественника 
пройти на яхте от Калуги до 
Рязани (в этих областях, как и 
в Туле, расположены вагонные 
депо), а также привлечь к уча-
стию волонтеров из централь-
ного аппарата компании, нахо-
дящегося в Москве. 

На стоянках волонтеры бу-
дут очищать пляжи, берега 
и реки  Оки от оставленного 
отдыхающими мусора, кото-
рые обычно не задумываются 
о причиняемом вреде эколо-
гии, флоре и фауне водоемов. 
На переходах между пунктами 

стоянки будут составлять карту 
наиболее загрязненных участ-
ков, по возможности их тоже 
очищать. 

«Кроме того, учитывая 
международную обстановку и 
то, что заграничные путеше-
ствия стали менее доступны, я 
с коллегами-волонтерами хочу 
показать, что отдых и спорт на 
местных водоемах и реках мо-
жет быть не менее интересен, 
— говорит Максим Горяйнов. 
— И что привычка не оставлять 
мусор за собой может улуч-
шить экологическую ситуа-
цию». 

В походе добровольцы будут 
снимать видео, которое затем 
смонтируют в фильм, чтобы и 
те, кто не принимали участие 
в нем, могли увидеть, как про-
ходила экологическая регата, 
и оценить важность усилий по 
сохранению чистоты водоемов 
и окружающей природы. 

Сейчас проект в процес-
се подготовки. Уже есть до-
говоренность об аренде яхты, 
предстоит изготовить паруса 

с логотипами компании «ОМК 
Стальной путь» и РОСПРОФ-
ЖЕЛ, детально проработать 
маршрут — места стоянок, пе-
реходы. 

«В путь отправимся во вто-
рой половине августа, — за-
ключает яхтсмен — Правда, 
беспокоит погода, ведь июль 
был достаточно холодный и 
дождливый. Надеюсь, август 
будет жарким». 

Впрочем, прогноз погоды 
на последний месяц лета до-
вольно оптимистичен, так что 
экологическому походу по Оке 
быть.

Кстати, в прошлом году 
проект Максима Горяйнова и 
главного инженера вагонного 
ремонтного депо Тула Игоря 
Макарова «Каждый ребенок — 
гений» также победил в кон-
курсе «ОМК Партнерство» и 
конкурсе ОАО «РЖД» «Прово-
дники хороших дел». На сред-
ства гранта были приобретены 
конструкторы Лего Wedo 2.0 и 
нетбуки для программирова-
ния. 

Интервью

Здоровьем можно поделиться 
О реализации волонтер-

ского проекта «Спаси жизнь — 
стань донором костного мозга» 
рассказывает его автор, веду-
щий бухгалтер сводного отдела 
мониторинга учетных процес-
сов центра «Желдоручет» Еле-
на ДЕВЯТОВА.

— Елена, в про-
шлом году на Ле-
нинградском вокза-
ле столицы и на 14 
станциях Москов-
ского Центрально-
го кольца можно 
было видеть пла-

каты, призывающие вступить в 
ряды доноров костного мозга. 
Это часть вашего проекта «Спа-
си жизнь — стань донором кост-
ного мозга»?

— Да, это тот самый проект. 
Одной из главных его задач стало 
распространение информации о 
донорстве костного мозга, попу-
ляризация его. Ведь люди об этом 
мало что знают и почему-то счи-
тают, что это больно и страшно. 

Поэтому во время реализации 
проекта были разработаны ин-
формационные плакаты, которые 
размещали на вокзалах и станци-
ях метро, в поликлиниках, боль-
ницах сети «РЖД-Медицина»,  
изданы буклеты, которые разда-
вали на форуме волонтеров Мо-
сковской дороги, на встречах со 
студентами Российского универ-
ситета транспорта с донорами 
костного мозга. Ролик, который 
мы разработали, транслировался 
на мониторах в поездах.  

В ходе реализации этого про-
екта решалась еще одна задача — 
расширить Федеральный регистр 
доноров костного мозга в России. 

Поэтому с участием сотрудников 
НМИЦ гематологии Минздрава 
России мы провели донорскую 
акцию, в ходе которой в него 
вступили 47 сотрудников РЖД.

— А что заставило вас занять-
ся именно этим видом волон-
терства?  

— Волонтером я стала, когда 
мне было года 22, еще в Сарато-
ве, где после окончания социаль-
но-экономического института 
работала в Приволжском ОЦОР. 
Начала с того, что ходила в боль-
ницы в вечерние смены после ра-
боты либо в выходные дни к ма-
леньким воспитанникам детских 
домов, которых никто не наве-
щал. Водила маленьких деток по 
врачам, на процедуры, гуляла с 
ними, рассказывала сказки. 

И когда перевелась в Москву, 
мне тоже хотелось заняться чем-
то полезным. Встретила знако-
мую Олесю из Саратова, у мужа 
которой была онкология. От нее- 
то я и услышала первый раз о 
проблеме донорства костного 
мозга в нашей стране: у нас во-
обще мало о нем знали. С мужем 
моей знакомой, к счастью, все 
обошлось, донора удалось най-
ти, жизнь сохранили. Но мысль 
о том, что больных с онкологи-
ческими заболеваниями крови 
много, а доноров практически 
нет, не давала мне покоя. Думала 
о том, чтобы самой стать доно-
ром. Но врачи мне отказали, дали 
медотвод. Значит, решила я, буду 
способствовать развитию донор-
ства. 

— С чего же вы начали?
— С обучения, которое прово-

дили сотрудники Национального 

регистра доноров костного мозга, 
— это лекции, практикум и разбор 
отдельных кейсов. А потом нача-
ла рассказывать о возможности 
вступить в регистр. Первыми, ко-
го я привлекла в регистр, стали 
мой муж и соседи. В мае прошло-
го года я подала заявку на участие 
в конкурсе РЖД «Проводники хо-
роших дел» и получила грант на 
реализацию проекта. Компания 
помогла организовать на Ленин-
градском вокзале и на 14 станци-
ях МЦК трансляцию призыва к 
вступлению в регистр. 

— Что же для этого надо? 
— Достаточно сдать образец 

крови или буккального эпите-
лия при отсутствии медицин-
ских противопоказаний, возраст 
доноров от 18 до 45 лет, поэтому 
направляю желающих на сайт 
kmdonor.ru, где можно найти 
удобный рекрутинговый центр и 
бесплатно сдать кровь на типи-
рование. После тебя включают в 
федеральный регистр доноров 
костного мозга. А потом остается 
только ждать, когда произойдет 
совпадение и кому-то понадо-
бятся твои клетки. И если такое 
случится, то сотрудники реги-
стра предлагают пройти проце-
дуру донации. 

Впрочем, вероятность неве-
лика: шанс стать действующим 
донором костного мозга состав-
ляет 1:10 000. Чаще всего данные 
присоединившегося к регистру 
донора так и останутся в базе «на 
всякий случай». Но эта вероят-
ность, пусть и ничтожно малая, 
все же сохраняется, поэтому по-
тенциальный донор должен ве-
сти себя ответственно, оставать-
ся на связи, об изменении номера 

телефона или адреса обязатель-
но сообщать и придерживаться 
правил здорового образа жизни, 
чтобы оставаться в форме.

— Среди ваших знакомых 
есть действующие доноры? 

— Есть. Одна сотрудница ОАО 
«РЖД». Правда, не я ее привлек-
ла, а Мария Должанская, главный 
специалист отдела развития со-
циальной сферы и реализации 
проектов Департамента социаль-
ного развития ОАО «РЖД», по-
четный донор России. 

Коллега вступила в регистр 
давно, и в 2022 году ей позвонили 
и спросили, подтверждает ли она 
согласие стать донором. Она про-
шла обследование, и врачи реко-
мендовали ей сдать кровь из про-
кола тазовой кости. Это не самый 
распространенный способ, его 
применяют лишь в 5% донаций, 
чаще доноры сдают стволовые 
клетки из венозной крови. Но Вика 
согласилась на операцию, которая 
прошла успешно: в девять утра на-

чалась, в три часа дня закончилась. 
Через неделю она возобновила за-
нятия спортом и, по ее собствен-
ному признанию, никакого дис-
комфорта не испытывала. 

— Елена, ваш проект успешно 
завершен. Что же дальше?

— Этот проект никогда не бу-
дет завершен. Ведь, к сожалению, 
количество больных с онкологи-
ческими заболеваниями крови 
не сокращается, а значит, нуж-
ны будут доноры костного моз-
га. Моя задача — их искать и на-
ходить. На корпоративном сайте 
ОАО «РЖД» я веду информаци-
онный блог, чтобы сформировать 
у людей правильное отношение 
к этому донорству. В разработке 
у меня еще несколько проектов 
по популяризации этого вида до-
норства, которое дает человеку 
возможность поделиться своим 
здоровьем с тем, кто в этом ну-
ждается. 

Беседовала Ирина Павлова

Прямая речь 

Дорога волонтера 
Людмила  
Жумаханова,  
ведущий инженер 
Научного центра 
«Цифровые модели 

перевозок и технологии энер-
госбережения» ВНИИЖТ: 

— Уже много лет с друзьями 
являюсь волонтером фонда по-
мощи английским бультерье-
рам. Мы находим собак, попав-
ших в беду, пристраиваем их. У 
меня дома живет такой «прием-
ный» питомец — «мини-булоч-
ка» Сима. У меня всегда были 
стандартные бультерьеры муж-
ского пола. А тут в фонд позво-
нили и сказали, что отдают де-
вочку, потому что она погрыз-
ла айфон и гуся… Мы с мужем 
поехали с ней знакомиться, ну 
и Сима (по паспорту Хиросима) 
уехала с нами. Добрыня (наш 
«старшенький») сразу ее при-
нял. У них разница в возрасте 
ровно год, а две собаки — это 
всегда веселые приключения и 
большой круг общения!

Я с удовольствием под-
ключаюсь ко всем благотво-
рительным акциям. Среди них 
«Коробка храбрости» — сбор 
помощи онкобольным детям. 
Она вызвала огромный отклик 
у сотрудников ВНИИЖТ, мало 
того, что принесли все необ-
ходимое, много писали, зво-
нили. Это, кстати, еще раз под-
тверждает, насколько в инсти-
туте доброжелательная атмос-
фера.

 ВНИИЖТ проводит благо-
творительную акцию по оказа-
нию помощи беженцам с Украи-
ны. А впервые мы оказывали по-
мощь Донецку еще шесть лет на-
зад. Я ездила в Дом Доктора Ли-
зы к детям, эвакуированным из 
этого города. Там был мальчик 
Никита Тепляков, он пожало-
вался, что хочет модную стриж-
ку и ноутбук, чтобы учиться. На 
мою робкую просьбу, отозвались 
Анфиногенов Анатолий и другие 
ребята. Они купили Никите но-
утбук.
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Волонтер

В своем русле 
Ольга Прямицына,  
корр. «Сигнала»

В команде волонтеров Юж-
ноУральской дороги в Челя-
бинске появились новые ли-
ца. Лица юные — это подростки 
лет 13–15. Организатор добро-
вольческих акций, юрискон-
сульт ЮжноУральской дирек-
ции снабжения Елена Шушу-
нова, сама волонтер, учит ребят 
помогать.

«Мой младший сын, которому 
сейчас 13, с девяти лет занимается 
волонтерством вместе со мной, — 
рассказывает она. — Его друзья все 
это время присматривались, спер-
ва смеялись, мол, что ты там такое 
делаешь. А сейчас стали спраши-
вать, можно ли принять участие 
в волонтерских акциях вместе с 
ним».

Опыт Елены показывает, что 
людям требуется достаточно много 
времени для того, чтобы ощутить в 
себе готовность быть волонтером. 
Когда она начала заниматься до-
бровольческой деятельностью, а 

это было в пандемию ковида, не у 
всех ее деятельность нашла пони-
мание. Но спустя какое-то время, 
а особенно активно в последние 
полгода, к ней стали присоеди-
няться и те, кто изначально не ви-
дел себя в этом движении.

Так же произошло и с подрост-
ками — сперва удивлялись, куда их 
товарищ постоянно ездит с роди-
телями, теперь тоже ездят вместе с 
ними. Правда, сперва надо пройти 
отбор у строгого организатора ак-
ций Елены Шушуновой.

«Провожу инструктаж для 
мальчишек, разъясняю, что мож-
но делать, что нельзя во время во-
лонтерской акции — баловаться, 
например, бегать. Но обычно сра-
зу видно бывает, серьезно ли ре-
бенок настроен или так пришел, 
приятно провести время с друзья-
ми, — говорит она. — Вот мальчик 

спрашивает, а будут ли кормить, 
а дадут ли футболку фирменную? 
Это неправильная постановка во-
просов, неправильная мотивация. 
Вопросы должны звучать так: что 
мы будем делать и кому мы будем 
помогать?»

А помогает Елена со своей ко-
мандой многим: Красному Кресту, 
Челябинской областной детской 
клинической больнице, приютам 
для животных, конному клубу, без-
домным и малоимущим, проводит 
спортивные и экологические ак-
ции. Сказываются обширные связи, 
наработанные Еленой за время до-
бровольческой деятельности. Она 
делится опытом, как добиться та-
кого результата.

«Когда я начала заниматься во-
лонтерством, то работала с благо-
творительным движением «Искор-
ка фонд». А у них свой круг обще-
ния, и вот они и меня в него втяну-
ли, — рассказывает она. — В итоге 
сейчас я знакома с руководителями 
многих челябинских некоммерче-
ских организаций, и нередко они, 
когда им нужны волонтеры, целе-
направленно звонят именно мне».

Потому что у Шушуновой уже 
опытная команда. Они не только 
участвуют в различных мероприя-
тиях, но и сами предлагают прове-
сти те или иные акции.

Для поиска новых компаньонов 
Елена использует соцсети. Отсле-
живает публикации организаций и, 
если они вызывают доверие, регу-
лярно публикуют отчеты о том, ку-
да уходят собранные деньги, пред-
ставляют доказательства, что тому 
или иному человеку действительно 
требуется помощь, — звонит сама и 
предлагает сотрудничество.

«Могу сказать, что я нашла свое 
применение и цель в жизни. Всег-
да хотела помогать, делать добрые 
дела, но не знала, как это органи-
зовать. Пандемия послужила толч-
ком, я попала в русло и двигаюсь 
дальше», — говорит Елена Шушу-
нова.

Команда 

Сила в единстве  
Елена Павлова,  
корр. «Сигнала»

Железнодорожники вместе 
с «серебряными» волонтерами 
Архангельского регионально-
го Совета ветеранов плетут ма-
скировочные сети для участ-
ников СВО. Говорят, что таким 
образом они защищают своих 
земляков. Тем, у кого сыновья 
и внуки сегодня на фронте, во-
лонтерство помогает отвлечься 
от постоянной тревоги. 

Мастерская, в которой изго-
тавливают сети ветераны, рас-
положилась в актовом зале Ар-
хангельского региона Северной 
железной дороги. И работает 
она с 10 утра и до глубокой ночи. 
Присоединиться может любой, 
поэтому помещение никогда не 
пустует.

«Маскировочные сети — это 
спасенные жизни бойцов, и в ма-
скировке в зоне СВО всегда есть 
необходимость. Поэтому мы, 
ветераны, каждый день прихо-
дим вручную нарезать ленточки 
и плести сети. Вместе с работа-
ющими железнодорожниками и 
другими неравнодушными горо-
жанами, делаем больше дело», — 
рассказывает председатель Со-
вета ветеранов Архангельского 
региона Надежда Щеголева.

Региональный совет ветера-
нов отправляет бойцам и гума-
нитарные посылки. Хор ветера-
нов «Надежда» эксплуатацион-
ного локомотивного депо Нян-
дома дал два патриотических 
концерта, на средства от кото-
рых купили для бойцов палатку. 
А когда в Совете ветеранов уз-
нали о необходимости в масксе-
тях, собрали 32  700 руб. и заку-
пили на них материал и занялись 
этим простым, но столь важным 
делом. Кстати, ткань передали и 
на все узловые станции, ведь там 
ветераны-железнодорожники 
теперь тоже плетут сети. 

Всю работу Надежда Прохо-
ровна освещает в соцсетях. Да-
да, возраст не помеха, если есть 
цель. Она и ветеранов своих при-
общила ко Всемирной паутине. В 
соцсети «ВКонтакте» у нее 615 
друзей, да еще 227 подписчиков! 
То есть более 850 человек почти 
каждый день читают ее неболь-
шие заметки о тыловых буднях.

Вот, к примеру, сообщение 
от 18 июля. «Сегодня закончена 
еще одна маскировочная сеть, 
уже десятая по счету. Начато 
плетение следующей. И пусть в 
этот день нас было немного, мы 
сделали то, что планировали. 
Простоя в работе быть не долж-
но. Маскировку очень ждут наши 
ребята на передовой, и это пони-
мает каждый, кто приходит сюда 
по велению своей души. Не про-
ходите мимо актового зала. При-
соединяйтесь к общему и такому 
важному на сегодня делу! По-
беда зависит от каждого из нас! 
Вместе мы сила!»

«Об этом я стараюсь писать 
каждый день, чтобы люди поня-
ли, как это важно и нужно. При-

зываю всех присоединиться, и 
люди приходят», — говорит На-
дежда Щеголева. И даже те ве-
тераны, кому по состоянию здо-
ровья трудно передвигаться. У 
многих родные участвуют в СВО 
— кто по мобилизации, кто до-
бровольцем пошел. Чаще других 
бывает здесь действующий хра-
нитель музея эксплуатационного 
локомотивного депо Исакогорка 
Галина Михайловна Клещинова, 
а ведь ей уже 82 года. Для нее по-
мощь солдатам — дело личное: в 
зоне боевых действий погиб ее 
внук Роман. 

Трагедия и у Евгении Нуру-
линой из Новодвинска. Ее сын 
Максим отправился на фронт 
добровольцем, был снайпером. 
В сентябре прошлого года по-
гиб при исполнении воинского 
долга. Евгения Юрьевна не зам-
кнулась в своем, каждому понят-
ном, горе. В память о Максиме 
она всю себя посвятила помощи 
боевым товарищам сына, зная, 
что солдаты, вставшие на защиту 
страны, нуждаются в поддержке 
тыла.

Практически каждый день 
занимается плетением сетей На-
дежда Васильевна Щербакова, 
дитя военного времени, вете-
ран депо, а ведь ей, как и Галине 
Клещиновой, уже тоже 82 года. 
Здесь и ее дочь Вера, сын кото-
рой уже десятый месяц находит-
ся в зоне СВО.

«Очень приятно, что каждый 
день к работе подключаются но-
вые люди: пенсионеры и сотруд-
ники региона. Многие ветераны 
приходят с внуками. Они тру-
дятся наравне со взрослыми. А 
работы у нас хватает всем: мы 
одновременно плетем по две 
маскировочные сети и готовим 
«травку» — зеленые полоски, 
которыми обвязывается остов», 
— рассказывает Надежда Щего-
лева. 

Ежедневно здесь собирает-
ся от 10 до 36 человек. Трудятся 
ветераны слаженно, а для под-
нятия духа поют старые добрые 
песни. А еще, бывает, поддер-
жать их серьезное дело своей 
лирикой заглядывают поэты. 
Были здесь и самодеятельный 
поэт-железнодорожник Федор 

Малеев, и член Союза писателей 
России Ольга Завьялова. 

«Маскировкой прикрыть ра-
ды мы солдат, как крылом Ар-
хангела». Эти стихотворные 
строки нашей землячки Ольги 
Николаевны Завьяловой, с кото-
рой у нас уже давно сложились 
дружеские отношения, стали де-
визом работы 10 июля. В тот раз 
нас было 23 человека. Среди нас 
была женщина, у которой сын 
находится в зоне СВО, был ранен 
и снова вернулся на передовую. 
Так что каждый из нас прекрас-
но понимал важность работы: 
маскировочные сети будут для 
бойцов укрытием и, возможно, 
спасением», — говорит Надежда 
Щеголева.

Оценила литературную пау-
зу и член Совета ветеранов, а в 
недавнем прошлом начальник 
планово-экономического отдела 
Архангельского отделения СЖД 
Лариса Нарышкина: «Стихам 
Ольги Завьяловой присущи осо-
бая образность, юмор и колорит. 
Они завораживают, очаровывают 
своей простотой, заставляют за-
думаться, остановиться на мгно-
вение».

Лариса говорит, что, когда 
осознаешь, что делаешь важное, 
нужное дело, все личные про-
блемы уходят на второй план. И 
ведь верно — гражданская пози-
ция проявляется именно в слож-
ных для Отечества ситуациях. 
«Каждый из нас может прибли-
зить Победу. И мы помогаем, чем 
можем.  Мы не за спасибо ра-
ботаем, а чтобы помочь нашим 
бойцам», — говорит Лариса На-
рышкина.

И все же, «спасибо» порой 
прилетает в Архангельск прямо 
с передовой. Из письма солдата:

«Масксети — это жизни бой-
цов! И применяются они не 
только в окопах и для маски-
ровки техники. Они нужны вез-
де. Они — на вес золота. Поэто-
му, если у вас стоит выбор, чем и 
как помочь фронту, то сети — это 
безошибочно. Они нужны всем, 
независимо от того, это пехота, 
танкисты или штурмовики. Они 
спасают жизни. Огромная благо-
дарность всем, кто нам их пере-
дает».

Друзья 13-летнего Максима сперва 
удивлялись, куда их товарищ постоянно 

ездит с родителями, а теперь занимаются 
волонтерством вместе с ним. Правда, сперва 

надо пройти отбор у  организатора акций 
Елены Шушуновой.

Фото из архива Надежды Щеголевой

Ветераны плетут сети каждый день

Елена Шушунова (в центре) собрала вокруг себя дружную команду 

волонтеров

Фото из архива Елены Шушуновой
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Добрые дела с профсоюзом 
В ритме жизни  

Автор проекта — Олеся Федорова, электромонтер 
Читинской дистанции сигнализации, централизации 

и  блокировки Забайкальской дирекции тяги

Суть проекта — в улучшении условий отдыха работни-
ков дистанции и молодежи поселка Приисковый, распо-
ложенного на Транссибе. В небольшом поселке мест для 
организованного отдыха нет. В прошлом году был получен 
грант на ремонт помещения для проведения фестиваля 
дворовой песни на гитаре.

«Теперь в отремонтированном помещении в 100 кв. м 
имеется теннисный стол и уголок для гитаристов, где под-
растающее поколение собирается вечерами, играет на му-
зыкальных инструментах, поет, играет в настольные игры. 
Помещение теплое, уютное, и имеется еще достаточно 
места для установки спортивных тренажеров: беговой до-
рожки, велотренажера и турников, что поможет привлечь 
молодежь к здоровому образу жизни. Средств микрогран-
та на это вполне хватит», — рассказала Олеся Федотова.

Детский сад для елочки  
и ее друзей  

Автор проекта — Елена Титова, воспитатель ЧДОУ 
№ 205 ОАО «РЖД» на станции Мариинск КрЖД

«Экологическое воспитание в нашем детском саду — 
важное направление работы. В одной из бесед с детьми 
мы узнали, что воспитанников интересует вопрос: «Как 
вырастают деревья большими?» И решили их посадить. На 
одном из занятий мы с детьми посадили желуди. Так, два 
года назад из семян начали выращивать разные породы 
деревьев. И, о чудо, из 28 желудей взошли 26! Но куда их 
высаживать?» — рассказывает Елена Титова. 

И вот теперь на территории детского сада появится 
мини-питомник. Вместе со взрослыми, в том числе не-
работающими пенсионерами, дети будут подготавливать 
территорию и участвовать в ландшафтных разработках. 
Работа в мини-питомнике позволит сформировать у ребят 
исследовательские и экспериментальные навыки, эколо-
гическую культуру. А саженцы, выращенные из семян ели, 
кедра, сосны, дуба, дошкольники высадят на территории 
города.

Кибертурнир ЮВЖД    

Автор проекта — Сергей Огоньков, ведущий технолог 
Путевой машинной станции № 138 Юго-Восточной 

дирекции по ремонту пути 

Грант потратят на проведение кибертурнира на 
Юго-Восточной магистрали по двум дисциплинам: «Мир 
танков» и «Дота 2». Участвовать смогут все — работники, 
студенты и пенсионеры. 

Игры будут проходить в очном и онлайн-форматах, а 
также в двух категориях: опытные игроки и новички.  

«С развитием информационных технологий все боль-
ше людей увлекается киберспортом. Часто они ведут «до-
машний» образ жизни и не участвуют в молодежной и со-
циальной жизни компании. Турнир рассчитан именно на 
таких сотрудников. За счет уплотнения связей и проведе-
ния подобных мероприятий мы создадим для молодежи 
свое социальное пространство с дальнейшей интеграцией 
в большую семью РЖД. Проблемы со здоровьем и возраст 
не помешают игрокам, так как предлагаемые виды спор-
та задействуют интеллектуальные способности, что также 
подойдет и пенсионерам», — говорит Сергей Огоньков. 

Дети при деле

Автор проекта — Ольга Курбатова, ведущий инженер 
Октябрьской дирекции инфраструктуры

В результате реализации этого проекта в Добростудии, 
что на Московском вокзале Санкт-Петербурга, появится 
мобильная игровая зона для детей младшего возраста. 

«Еженедельно в Добростудии собираются активи-
сты, изготавливают окопные свечи, плетут тактические 
браслеты и блиндажные сети, сортируют гуманитарную 
помощь, участвуют в мастер-классах. Многие волонтеры 
— люди семейные, с детьми. Они не раз говорили о же-

лании прийти в Добростудию с младшим поколением. Но 
если ребята от восьми лет могут присоединиться к заня-
тиям взрослых, то детей младшего возраста необходимо 
увлечь чем-то другим», — говорит Ольга Курбатова

Именно с этой целью и создадут игровую. А это поспо-
собствует развитию добровольческого движения за счет 
того, что родители-волонтеры будут участвовать в меро-
приятиях, а их детям найдется занятие по возрасту. 

Афганцы-3   

Автор проекта — Александра Колмыкова, техник-
расшифровщик эксплуатационного локомотивного депо 

Амурское Забайкальской дирекции тяги

Направление этого проекта — культурно-патриоти-
ческое, а реализовываться он будет в поселке Магдагачи 
Амурской области. И это завершающий этап проекта «Аф-
ганцы».

Предыдущие — «Афганцы-1», «Афганцы-2» позволили 
восстановить территорию вокруг памятника воинам-аф-
ганцам, не вернувшимся с войны.

«В 2022 году вокруг постамента уложили тротуарную 
плитку, бордюр, заменили лавочки, установили урны и 
клумбы, высадили саженцы», — рассказывает Александра. 
В этом году деньги гранта волонтеры потратят на ограж-
дение памятника. 

Продолжение проекта действительно необходимо, 
из-за вольного выгула коров в поселке территория у па-
мятника перестает быть благоустроенной. Животные 
съедают цветы на клумбах, ломают саженцы, оставляют 
продукты жизнедеятельности. «Невысокий декоратив-
ный железный забор придаст восстановленной терри-
тории завершенный вид и защитит от коров», — уверена 
девушка.

Деревянный конструктор —  
инструмент для познания  

Автор проекта — Евгений Кокорин,  
главный инженер пансионата с лечением «Березовая 

Роща» МЖД

Это проект для детей, которые проходят лечение в 
пансионате «Березовая роща». Они будут работать с 3D- 
конструктором из фанеры, который поможет им раз-
вить навыки конструирования, креативности и инже-
нерного мышления. На занятиях ребята будут создавать 
различные модели и конструкции, а на мастер-классах 
научатся работать с инструментами и материалами. В 
итоге вырастет их увлеченность наукой, технологией и 
инженерией, они станут более креативными, уверен-
ными в своих способностях и научаться работать в ко-

манде. Родители, учителя и другие взрослые при жела-
нии смогут работать над проектом вместе с детьми. 

Творческая студия  
«Очумелые ручки»  

Автор проекта — Анна Прочанкина,  
инженер отдела организации расчетов за грузовые 

перевозки Куйбышевского ТЦТФО

«Мы предложили организовать творческую студию 
«Очумелые ручки» и заниматься с детьми из малообеспе-
ченных и многодетных семей железнодорожников при-
кладным творчеством, тем самым развивая их творческие 
способности, которые в будущем, возможно, помогут им 
в выборе профессии. Данный проект может быть реали-
зован на постоянной основе и тиражирован по всей сети 
железных дорог», — рассказывает Анна.

Детей обучат различным навыкам рукоделия для раз-
вития мышления, индивидуальности, художественного 
вкуса. Это поможет развитию мелкой моторики, кругозо-
ра, творчества, самостоятельности, улучшит эмоциональ-
ное состояние школьников. 

Время равных возможностей  

Авторы проекта — Ирина Громова, специалист 
по охране труда Сольвычегодского отдела Северной 

дирекции снабжения и Евгения Шабалина, 
электромеханик Сольвычегодского центра связи 

В поселке Вычегодский Архангельской области распо-
ложена специальная общеобразовательная школа-интер-
нат для глухих и слабослышащих детей, в которой обуча-
ется 59 человек. Проект должен помочь им социализиро-
ваться. 

«Дети с нарушением слуха часто испытывают пробле-
мы с социализацией. Им сложно найти себя, они не знают 
своих возможностей или стесняются сознаться, что пло-
хо слышат. По выходе из школы они часто оказываются 
плохо приспособленными к взаимодействию с обществом 
слышащих людей. Именно поэтому перед волонтерами 
поставлена задача помочь детям в освоении форм пол-
ноценного общения с людьми через мастер-классы, игры, 
творческие занятия», — говорит Ирина Громова. А еще 
проект поможет школьникам и молодежи с нарушением 
слуха найти новых друзей. 

«Еще один значимый результат — взаимодействие де-
тей и подростков с людьми старшего поколения, что бла-
готворно повлияет на всех участников проекта. Кстати, он 
также поможет вовлечь детей с нарушением слуха и педа-
гогов спецшколы в волонтерскую деятельность», — гово-
рит Ирина Громова.

Фото Владислава Куликова
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В этом году профсоюз поддержал 18 проектов конкурса «Проводники хороших дел», выделив на финансирование идей 1,5 млн руб. Это про-
екты культурнопатриотической, социальной, интеллектуальной направленности, посвященные экологии и здоровому образу жизни. Большая 
часть их авторов живет в небольших городах и поселках, и профсоюз постарался помочь волонтерам реализовать их добрые дела. 

Волонтеры Сольвычегодского региона вместе со сво-
ими детьми не только проведут творческие занятия для 
подопечных школы-интерната, но и окажут методиче-
скую поддержку педагогам по использованию площадки 
добро.ру.

Путешествие к истокам  

Автор — Оксана Засухина,  
председатель ППО Читинской дирекции связи

Проблема, решаемая волонтерами, — повышение 
уровня знаний о русской культуре и традициях у сотруд-
ников и их детей. 

«Одна из проблем нашего времени — низкий уровень 
знаний о русской культуре и традициях. Вместе с тем 
проведенный опрос железнодорожников и пенсионеров 
показал, что сегодня есть большой интерес к русской на-
циональной культуре, народному творчеству, обычаям, 
традициям, обрядам, народному календарю, народным 
играм. При этом очень многие отметили, что хотят повы-
сить свои знания о традициях и культуре», — говорит Ок-
сана Засухина.

Для этого силами 18 «серебряных» волонтеров  и со-
трудниками фестиваля русской культуры будут проведе-
ны пять мероприятий. Это «Русский быт» (поездка в музей 
села Улеты), «Русская игрушка» (изучение литературы и 
роспись деревянных заготовок матрешек), «Русская  на-
циональная одежда» (пошив сарафанов и рубах), «Русская 
кухня» (мастер-класс по приготовлению блюд русской 
кухни), «Русские песни» (вечер русской песни). 

Между участниками проекта наладятся межпоколен-
ческие связи, пенсионеры будут чувствовать свою востре-
бованность, а дети получат знания и навыки о фольклоре, 
народном прикладном искусстве, у них сформируются 
патриотические чувства к родному краю, а интерес к суб-
культурам, напротив, ослабеет.

Горизонт заботы   

Автор проекта — Евгения Куницкая, техник 1-ой 
категории Московско-Ярославской дистанции пути

«Проект создан в соавторстве с дежурными по стан-
ции Софрино Павлом Панковым и Савелием Мацуевым, 
он направлен на эмоциональную поддержку детей с он-
козаболеваниями и их родителей. Идея возникла после 
волонтерской работы на Казанском вокзале, где мы про-
вожали и встречали из поездок ребятишек с ограниченны-
ми возможностями по здоровью. Будем проводить творче-
ские мастер-классы, обучающие тренинги, квизы, устраи-
вать праздники — делать все, чтобы дети и их родители во 
время лечения отвлекались на что-то радостное», — гово-
рит Евгения.

Таким образом, детям и их родителям помогут пе-
режить кризис, найти стимул продолжать лечение и от-
влечься, пусть на короткое время, от болезни.

Гармония и ресурс  
Автор проекта — Наталия Сафонова, психолог 

Центра оценки, мониторинга персонала и молодежной 
политики ЮВЖД

Проект направлен на развитие стрессоустойчивости 
сотрудников компании «РЖД». Они узнают о природе, 
причинах возникновения, стадиях протекания и методах 
работы со стрессом. 

«Проводившееся на ЮВЖД исследование показало, 
что всего 4% опрошенных не сталкивались со стрессом. 
В качестве негативных симптомов сотрудники отмечали 
нехватку сил, быструю утомляемость, хроническую уста-
лость, раздражительности и утомляемость по утрам. Уро-
вень стресса на работе увеличивается ровно в два раза», 
— рассказывает Наталия.

На тренинговых занятиях работники познакомятся 
со способами саморегуляции на основе арт-терапевти-
ческого подхода и телесных практик, что поможет ка-
ждому индивидуально выработать стратегии совладе-
ния со стрессовым состоянием. В итоге каждый сможет 
быстро справляться со сложными ситуациями. Грант 

потратят на разработку и печать методических пособий 
по развитию стрессоустойчивости, а также на приобре-
тение инвентаря — метафорических карт, массажных 
роликов для телесной проработки, красок и глины для 
арт-практик.

«Группы предполагаем организовывать небольшие, не 
более 10 человек, и без привязки к конкретному предпри-
ятию, то есть из сотрудников разных подразделений до-
роги», — отметила Наталия. 

Я — волонтер ЗабЖД     

Автор проекта — Мария Ульзутуева, инженер 
Читинской механизированной дистанции погрузочно-

разгрузочных работ и коммерческих операций 
Забайкальской дирекции по управлению терминально-

складским комплексом
Проект направлен на поощрение самых активных во-

лонтеров полигона дороги: работников ЗабЖД, дочерних 
и зависимых обществ холдинга «РЖД», пенсионеров, сту-
дентов вузов и ссузов за добровольческую деятельность и 
реализацию социально значимых проектов. 

«Поощрение — важный инструмент движения добро-
вольца в нужном направлении, позитивный стимул, вдох-
новляющий на более интенсивную деятельность. Поощ-
рения демонстрируют, насколько организация ценит лю-
дей», — говорит Мария.

30-ти добровольцам на II Форуме волонтеров Забай-
кальской железной дороги, который пройдет в этом ме-
сяце в Чите, вручат уникальную сувенирную продукцию 
с фирменным дизайном компании и корпоративного во-
лонтерства.  Ее дизайн разработают авторы проекта. 

Твой путь РЖД     

Автор — Наталия Жигалко,  
специалист по управлению персоналом Центра оценки, 

мониторинга персонала и молодежной политики ВСЖД

Волонтеры займутся профориентацией молодого по-
коления на базе Центров помощи детям, оказавшимся без 
попечения родителей.

«Самостоятельная взрослая жизнь ставит перед 
детьми, оставшимся без попечения родителей, про-
блемы, к которым в реальности они оказываются не го-
товы. В связи с быстро изменяющимся рынком труда, 
перечнем востребованных профессий, большинство 
выпускников не имеют ясной жизненной позиции, а 
проф ориентация в центрах помощи детям, оказавшим-
ся без попечения родителей, практически не прово-
дится. Наш проект сформирует у детей представление 
о деятельности ОАО «РЖД», профессиях железнодо-
рожного транспорта и возможности их освоения с по-
следующим трудоустройством в компанию», — расска-
зала Наталия. 

ЭкоБатл   

Автор проекта — Виктория Родзевич, инженер-
эколог Научно-производственного центра по охране 

окружающей среды — филиала ОАО «РЖД»

Этой осенью шестиклассники трех школ Ярославля 
займутся раздельным сбором отходов. Класс в параллели, 
собравший большее количество отходов, станет победите-
лем и получит в пользование компактные контейнеры для 
раздельного сбора мусора. Также школьников ждут лек-
ции специалистов организации «ЯрЭкомобиль» о прави-
лах сортировки отходов и видах обращения с ними, кроме 
того, дети поделятся семейным опытом в решении этого 
вопроса.

«Обучение детей раздельному сбору отходов может 
повлиять на их поведение в будущем и помочь сохранить 
чистоту природы», — говорит Виктория.

Аллея истории Дальневосточной детской 
железной дороги

Автор проекта — Иван Алексеенко, начальник 
центра технического развития технопарка 

«Кванториум» Дальневосточной детской железной 
дороги 

Дальневосточная детская железная дорога располо-
жена в городском парке культуры и отдыха им. Гагари-
на в Южно-Сахалинске. Каждый год его посещают более 
полумиллиона человек. В 2022 году малая магистраль и 
технопарк вошли в маршрут промышленного туризма для 
детей. Также ДЖД является площадкой реализации про-
екта «Билет в будущее» и центром проведения чемпиона-
та профессионального мастерства «Профессионалы». А в 
начале этого года на базе дороги и технопарка открыто от-
деление Российского движения детей и молодежи «Дви-
жение первых». 

Проект приурочен к 20-летию компании «РЖД» и под-
разумевает создание стендовой зоны из фотографий с 
описанием истории детской железной дороги с момента 
основания до настоящего времени. 

Развитие волонтерского движения на 
Ярославской детской железной дороге, 
формирование волонтерского отряда 
«Южики Добра»

Автор — Анна Кукушкина, психолог Центра оценки, 
мониторинга персонала и молодежной политики 

Северной железной дороги

Результатом реализации этого проекта станет фор-
мирование отряда волонтеров «Южики Добра» из вос-
питанников Ярославской детской железной дороги. Под-
ростки — от 14 до 17 лет — приобретут теоретические и 
практические навыки волонтерской деятельности и уже 
в следующем году станут участниками социальных про-
ектов. 

«Важнейшую роль в социализации личности игра-
ет развитие личных и профессиональных компетенций. 
А навыки социальной и личностной компетентности, как 
то: умение общаться, отстаивать свое мнение, считаться с 
мнением окружающих, противостоять внешнему воздей-
ствию, понимать других людей, иметь чувство собствен-
ного достоинства и уважения к другим, — их у подростков 
необходимо формировать. Волонтерская деятельность 
этому во многом способствует», — уверена Анна Кукуш-
кина.

Как здорово здоровым быть    
Автор — Варвара Кукушкина, инструктор по 

физической культуре ЧДОУ  № 45, МЖД

Проект предусматривает проведение мероприятий 
спортивной направленности для всех возрастов, которые 
должны расширить представление об основах здорового 
образа жизни, вовлечь семьи в систему популяризации 
ЗОЖ.

«Говоря о сохранении и укреплении здоровья подрас-
тающего поколения, мы прежде всего говорим об оздо-
ровлении и привитии норм ЗОЖ всем членам семьи, всем 
поколениям и преемственности между ними. Государство 
проявляет обеспокоенность ухудшением физического со-
стояния жителей страны, особенно неутешительными по-
казателями среди детей: лишний вес, гиподинамия, хро-
нические заболевания. Проект поспособствует привле-
чению и просвещению семей воспитанников по основам 
ЗОЖ, формированию единого понимания в сохранении 
и укреплении как собственного здоровья взрослых, так и 
тех, кто на них равняется и берет пример — их детей и вну-
ков», — рассказывает Варвара.

Недельный марафон здоровья 
«Перезагрузка»

Автор проекта — Оксана Танаева, преподаватель 
школы-интерната № 29 ОАО «РЖД», ДВЖД

Проект направлен на поддержку и пропаганду ЗОЖ, 
стимулирование физической активности и занятий спор-
том школьников, студентов и молодежи компании. 

«Будут организованы: сдача ГТО, творческие конкур-
сы, просветительская работа по темам ЗОЖ, лекции вра-
чей железнодорожной поликлиники, проведение «Се-
мейного дня здоровья», флешмоба «Подвижные игры» и 
«Триатлона здоровья». А ключевым мероприятием станет 
спортфестиваль «Ярмарка движений», — рассказала Окса-
на Танаева.



06СИГНАЛ ДОБРА 10–16 августа 2023
СИГНАЛ

Регион

Нескучный выходной  
Ирина Павлова, 
 корр. «Сигнала»

В семьях, где растут дети, 
проблему «куда пойти в выход-
ной», чтобы было не только ве-
село, но еще познавательно и 
полезно, не всегда легко ре-
шить. Работникам ЗападноСи-
бирской дороги в этом помога-
ет проект «Нескучный выход-
ной» волонтерского отряда, ко-
торый возглавляет инженер по 
мониторингу устройств СЦБ 
Новосибирской дистанции СЦБ 
Алексей Держан.

Официально Алексей прим-
кнул к этому движению, когда 
оно только зарождалось, в 2017 
году. Впрочем, вспоминая свою 
жизнь, он понимает, что волон-
тером или добровольным по-
мощником был всегда. «В школе, 
— вспоминает он, — нас учили 
помогать тем, кто в этом нужда-
ется. Мы в субботниках участво-
вали, помогали жившим по со-
седству пожилым людям — про-
дукты приносили, в аптеку за 
лекарствами бегали, даже полы 
мыли, если одинокий человек 
сам не мог убраться в своем до-
ме. И так повелось, что я уже не 
мог пройти мимо, когда кому-то 
надо было помочь». 

Шесть лет назад, когда Алек-
сей работал в Новокузнецкой 
дистанции СЦБ, ему на почту 
пришло предложение вступить 

в отряд волонтеров, которые 
будут проводить добровольче-
ские мероприятия на магистра-
ли. Он сразу понял, что это его 
дело, и тут же написал заявку на 
вступление в отряд. Поскольку 
первым откликнулся на призыв, 
его сразу назначили куратором 
волонтеров по Кузбассу. А уже 
через два года, когда Алексей 
перевелся на работу в Новоси-
бирск, его избрали руководи-
телем волонтерского отряда 
Западно-Сибирской железной 
дороги.

«На дороге действуют четы-
ре волонтерских отряда — Но-
восибирский, Омский, Кузбас-
ский и Алтайский, — рассказыва-
ет Алексей. — Я курирую работу 
всех отрядов. Так сложилось, что 
более 80% железнодорожников 
так или иначе участвуют в во-
лонтерском движении. Каждый 
выбирает направление по вкусу 
— спортивное, социальное, эко-
логическое: работают в приютах 
для бездомных животных, ищут 
потенциальных доноров костно-
го мозга, рассказывают о наших 

проектах в соцсетях, что тоже 
важно, поскольку мы стремим-
ся привлекать как можно больше 
людей к участию в акциях».

Действительно, ряды волон-
теров на ЗСЖД расширяются, 
причем больше всего — за счет 
молодежи до 35 лет и ветеранов 
дороги. «Они прекрасно взаимо-
действуют, — отмечает Алексей, 
— и получают удовольствие от 
общения друг с другом». 

Помощь, которую волонтеры 
кому бы то ни было оказывают, 
— не формальная, не для галоч-
ки, она реальная, в нее желез-
нодорожники вкладывают душу 
и в ней нуждаются люди. Так, 
посещая детские дома, работ-
ники ЗСЖД не ограничиваются 
подарками к праздникам. Ведь 
детям нужно постоянное вни-
мание. Вот Алексей и привлек 
воспитанников детдомов к уча-
стию в проекте «Школа модели-
рования», где они учатся пользо-
ваться инструментами, изучают 
и моделируют военную технику 
времен Великой Отечественной 
войны. 

Он вообще убежден, что к во-
лонтерству надо привлекать со 
школьного возраста. Его дети — 
четырнадцатилетняя Алиса и де-
сятилетний Антон участвуют во 
многих мероприятиях вместе с 
отцом. 

«Им интересно, — говорит 
Алексей, — каждая акция — это 
новые знакомства, игры на све-

жем воздухе, да и радость от то-
го, что ты делаешь что-то вме-
сте со взрослыми. Мы не пропу-
скаем ни «Чистые игры», когда 
убираем туристические тропы 
от мусора, ни городские меро-
приятия, когда сажаем деревья, 
чистим улицы от зимней грязи. 
Каждый раз у Алисы и Антона 
остается море впечатлений, по-
этому в нашей семье сообще-
ние об очередном мероприятии 
встречается на ура». 

С удовольствием участвуют 
Алиса и Антон и в «Нескучном 
выходном». Эта волонтерская 
акция, действительно, имеет 
большой успех как среди ра-
ботников дороги, так и среди 
их детей. Для них организуют 
мастер-классы, проводят дни 
настольных игр и игр на све-
жем воздухе, заказывают экс-
курсии в музеи и билеты в те-
атры. Для тех, кто постарше, 
проводят лекции, квизы и кве-
сты, встречи с известными го-
рожанами. 

Сейчас стартует акция «Со-
бери ребенка в школу». Волонте-
ры собирают вещи для детей из 
малоимущих семей и школьные 
принадлежности для воспитан-
ников детдомов. А в сентябре 
начнут работу организованные 
волонтерами творческие ма-
стер-классы по технике ажурно-
го вырезания вытынанка — древ-
него декоративно-прикладного 
искусства. 

Ветераны

Крылья «Серебряных чаек» 
Ирина Павлова,  
корр. «Сигнала» 

Ветераны Туапсинского ре-
гиона СевероКавказской же-
лезной дороги объединились 
в волонтерскую группу «Сере-
бряные чайки».

Руководит ею Людмила Иса-
ева (на фото справа) проработав-
шая на Туапсинском узле Севе-
ро-Кавказской железной дороги 
36 лет. Выпускница Ростовского 
университета путей сообщения, 
она начинала билетным касси-
ром на станции Туапсе, а на пен-
сию вышла с должности ведущего 
специалиста по охране труда Ту-
апсинского центра организации 
работы железнодорожных стан-
ций.

С институтских времен Иса-
ева сохранила привычку держать 
себя в хорошей физической фор-
ме, посещает бассейн и спортзал, 
продолжает вести общественную 
работу. 

«Профсоюз всегда был частью 
моей жизни, — сознается Людми-
ла Алексеевна. — Ведь с первых 
дней на железной дороге я была 
активным его членом, избиралась 
в профком, освобожденным пред-
седателем первички». 

В 2018 году, когда Людмила 

Исаева в составе группы ветера-
нов отстаивала спортивную честь 
Северо-Кавказской дороги на Фе-
стивале спорта и здорового обра-
за жизни «Серебряная осень» она 
познакомилась с представите-
лями Благотворительного фонда 
«Почет». 

«Группу ветеранов СКЖД «По-
чет» пригласил присоединиться к 
движению «серебряных» волон-
теров, а для этого — пройти обу-
чающие курсы в Москве. Вернув-
шись домой из столицы, мы на-
чали организовывать акции — от 
сбора книг детям Донбаса до эко-
логических мероприятий с целью 
«привести в порядок свою пла-
нету», — рассказывает Людмила 
Исаева.

«Серебряные чайки» были 
участниками всероссийского фе-
стиваля «Молоды душой», эко-
логической акции ОАО «РЖД» 
«Чистые берега Байкала». Они от-
кликаются на все происходящие в 
стране события. И когда началась 
специальная военная операция, 
присоединились к акции «Доброе 
тепло». 

«Нас финансово поддержал 
Благотворительный фонд «По-
чет», — рассказывает Людми-
ла Исаева. — На выделенные им 
средства мы купили шерсть и ста-
ли вязать защитникам носки». 

Только к окончанию прошлой 
зимы они изготовили более 120 
пар. И сейчас продолжают — ведь 
скоро осень начнется, а там и зи-
ма, к которой надо подготовиться. 
«Когда мы начали вязать носки, — 
продолжает Людмила Алексеев-
на, — появилось желание что-то к 
ним добавить, что-то вкусненькое 
положить в посылку, средства ги-
гиены, лекарства и перевязку, да 
мало ли что может понадобиться!» 

Сейчас «Серебряные чайки» 
формируют наборы гуманитарной 
помощи для отправки «за ленточ-
ку». Уже ушел туда 151 ящик с «гу-
манитаркой». Ближайшая отправ-
ка намечена на середину августа. 

Принимают участие пенсио-
неры и в акции «Госпиталь» — со-
бирают постельное и нательное 
белье, памперсы и пеленки, и ме-
дикаменты для госпиталей. Бро-
сили клич среди знакомых, раз-
местили объявления в городских 
средствах массовой информации 
о том, что в технической библио-
теке железнодорожного узла идет 
сбор помощи. Откликнулось мно-
го людей — работники СКЖД, во-
лонтеры, просто жители Туапсе. 
В том числе — пенсионеры, у ко-
торых еще с советских времен со-
хранились «стратегические» за-
пасы нового постельного белья, 
теплых вязаных вещей — душе-

греек, свитеров, рукавиц. 
«Сейчас мы еще плетем сети, 

— продолжает Людмила Исаева. 
— Нас, «Серебряных чаек», 13 че-
ловек. Но есть еще и помощницы, 
которые периодически приходят 
на подмогу. Таких — человек 10». 

Это женщины, которые по 
многу лет отработали на доро-
ге, но и сегодня хотят приносить 
пользу людям. Они с удовольстви-
ем откликаются на инициативы 
«Серебряных чаек». «Маленькие 
финансовые пожертвования де-
лают. Вот, например, собрали де-
нег и купили парафин. Принесли 
картон, консервные банки и зали-

ли туда парафин. Получилось 170 
окопных свечей. Сейчас покупаем 
наборы «сухой душ» — это вареж-
ки для обработки тела и однора-
зовые полотенца. Пенсионеры — 
не самая обеспеченная категория 
населения, но и они с желанием 
делятся своей пенсией, чтобы 
внести лепту в поддержку наших 
солдат, приблизить победу», — го-
ворит Людмила Исаева.

В акции «Доброе тепло» вме-
сте с «Серебряными чайками» 
участвовали ребята из туапсин-
ской школы № 10, которые писали 
письма для защитников с пожела-
ниями и рисунками. 

Фото из личного архива Алексея Держана

Фото из личного архива Людмилы Исаевой
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Спеши делать добро
Елена Павлова,  
корр. «Сигнала»

43,32 кг «добрых крышечек» 
собрали члены профсоюза ППО 
АО «Калужский завод «Рем-
путьмаш». Таким образом за-
водчане не только берегут при-
роду, но и помогают приобре-
тать реабилитационную техни-
ку для детейсирот.

Только самый ленивый се-
годня не слышал об эколо-
го-благотворительном проекте 
по сбору пластиковых крышечек 
для покупки инвалидных коля-
сок и другой реабилитационной 
техники детям из приемных се-
мей, имеющим ограниченные 
возможности здоровья. Нет, из 
крышек спецоборудование не 
делают. Собирают крышки 2-го 
и 5-го классов, а все вырученные 
средства, полученные от сдачи 
их на переработку, направляют в 
фонд «Волонтеры в помощь де-
тям-сиротам», закупающий ре-
абилитационную технику своим 
подопечным. 

На Калужском заводе «Рем-
путьмаш» собирать «Добрые кры-
шечки» начали пять лет назад. 

«Идея поучаствовать в этом 
проекте возникла случайно: кто-
то из сотрудников увидел пост в 
соцсети и поделился информа-
цией, — рассказывает специа-
лист АО «Калужский завод «Рем-
путьмаш», заместитель предсе-
дателя ППО Светлана Наумова. 
— Сбор крышек организовала 
инициативная группа молодых 
людей в Конструкторском бюро. 
Собирали их в большую 19-ли-
тровую бутыль. Сбор шел мед-
ленными темпами. Но после 
разъяснений о благих целях ме-
роприятия объем стал расти. Са-
рафанное радио сработало хоро-
шо, и стали подключаться другие 
подразделения, располагавши-
еся в здании Конструкторского 
бюро».

Акцию поддержал профком, 
и после обширного информи-
рования к ней подключилось 
складское хозяйство. Они непо-
средственно занимаются водой, 
и ввиду того, что воду раздают 
в разных тарах, у них остается 
много невостребованных кры-
шек, которые соответствуют 

классу переработки под эту ак-
цию. И вот тогда, можно сказать, 
крышечки «полились рекой».

В этом году уже в каждом 
подразделении были установле-
ны специальные контейнеры для 
сбора пластиковых крышечек, и 
это помимо уже имеющихся ем-
костей для сбора батареек и ма-
кулатуры.

«Весной мы узнали о прохо-
дящей в Калуге акции по сбору 
«добрых крышечек», организо-
ванной Дирекцией парков. На 
протяжении последних месяцев 
шел активный сбор, и, наконец, 
мы отвезли все, что накопили. 
Общий итог составил 43,32 кг. 
Это поменьше, чем в прошлые 
сборы, но даже одна маленькая 
крышечка может помочь сделать 
доброе дело», — говорит Светла-
на Наумова.

Интересно, что крышки за-
водчане собирают не только «для 
себя». А для родителей и детей, в 
школах которых организован их 
сбор. «Это можно назвать кол-
лективной помощью маленько-
му человеку — чтобы он занял 
первое место в классе по объему 
принесенных крышек, которые, 
как мы потом выяснили, тоже 
сдавались в Дирекцию парков», 
— рассказывает Светлана.

Еще одну крупную партию 
крышек передали в калужский 
Центр переработки вторсырья. 
«Молодые люди, организовав-
шие предприятие, — ярые эн-
тузиасты своего дела. Они нам 
провели экскурсию по цехам, 
где крышечки сортируют по 
цветам и измельчают на мел-
кие фракции. Потом прокаты-
вают под прессом, формиру-
ют из них прямоугольный лист 
пластика. Из этого листа станок 
может вырезать абсолютно лю-
бую фигуру: будь то столешница 
для садового стола или боль-
шой логотип компании с вен-
зелями. Ребята из переработан-
ного материала также делают 
развивающие паззлы, которые 
передают в центры для детей с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья. Так что доброе де-
ло может сделать каждый, для 
этого всего лишь нужно отпра-
вить крышечки в правильный 
контейнер», — заключает Свет-
лана Наумова.  

Поддержка

В пользу волонтеров
Окончание. Начало на стр. 01 

Это социальное волонтерство 
— помощь незащищенным слоям 
населения, экологическое — на-
правлено на сохранение окружа-
ющей среды, интеллектуальное — 
оказание профессиональных услуг 
тем, кому это требуется, а также 
здоровый образ жизни, железно-
дорожное, культурно-патриотиче-
ское и медиа-волонтерство.

Предусмотрена и система мо-
тивации и поддержки волонте-

ров. Это значок «Волонтер РЖД» 
трех видов (золотой, серебряный, 
бронзовый), значок «7 граней ду-
ши», баллы в бонусный пакет и 
другие меры.

Пункты о поддержке волон-
терской деятельности появились 
и в коллективных договорах Се-
веро-Западной пригородной пас-
сажирской компании и АО «Феде-
ральная пассажирская компания», 
ведомственных детских садов, 
школ и частных учреждений здра-
воохранения. 

А работники АО «ОМК Сталь-
ной путь», в колдоговоре которого 
такой пункт также имеется, прини-
мают участие в конкурсе благотво-
рительных и социальных проектов 
«ОМК Партнерство», проводимом 
«Объединенной металлургической 
компанией». В АО «Желдоручет» 
в дополнительном соглашении к 
коллективному договору прописан 
дополнительный отпуск за свой 
счет в удобное для волонтера вре-
мя при наличии производственных 
возможностей.

Ответы на сканворд, опубликованный в № 27

По горизонтали: Раструб. Пони. Феномен. Спам. Окоп. Скакун. Днепр. Скол. Лыжи. Льстец. Козел. Товар. Сакля. 
Адам. Унос. Винчи. Прага. Вини. Нонна. Ковш. Дон. Ноша. Сатурн. Лыжа. Твен. Упор. Ожог. Жрец. Пояс. Перл. 
Егор. Клинок. Шар. Раба. Кама.
По вертикали: Компаньон. Рифмоплет. Санчо. Рама. Бинокль. Крыло. Псина. Соль. Каток. Нация. Винни. 
Распил. Саванна. Амиго. Луч. Нанду. Иоанн. Норд. Отыгрыш. Шнауцер. Штопор. Аврора. Сноска. Тропик. Гена. 
Елка. Ром.

Составил Алексей Пискунов
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Хобби 

Из «Телеги» — в горы

Елена Павлова,  
корр. «Сигнала»

Если спросить ведуще-
го специалиста по управле-
нию персоналом Центра оцен-
ки, мониторинга и молодежной 
политики ВСЖД Анастасию Се-
ребрякову, что для нее значит 
ее работа, она ответит: «Хобби!» 
Удивительно, но ее увлечение 
и вправду совпадает с родом 
деятельности, поскольку она 
является секретарем корпора-
тивного волонтерства. А зани-
маться организацией полезных 
для общества мероприятий На-
сте всегда нравилось.

Еще недавно Анастасия рабо-
тала в Центре управления пере-
возками на Восточном полигоне. 
Живя в Иркутске, она разрабаты-
вала график движения поездов на 
острове Сахалин Дальневосточ-

ной железной дороги, поскольку 
это был ее участок работы. 

Окружающий мир был Ана-
стасии не безразличен, ей нра-
вилось делать его чуточку лучше, 
чище и краше. А также ей нра-
вилось не только участвовать в 
различных благотворительных и 
экологических акциях, корпора-
тивных мероприятиях, походах, 
и экскурсионных турах, но и ор-
ганизовывать их. Она так и гово-
рила — мол, организация всего и 
вся — мое хобби. 

С прошлого года Анастасия 
Серебрякова является агентом 
ЗОЖ и проводит массу меро-
приятий, включая благотвори-
тельные забеги. Причем спонсо-
ров для них она находит сама. В 
своей жизни чем она только ни 
занималась — ей в прямом смыс-
ле до всего было дело. Сортиро-
вала мусор, приводила в порядок 
берега рек и озер, спасала жи-
вотных, помогала пенсионерам 
и детским домам. 

Окружающие поначалу отно-
сились к ее активности с удивле-
нием, мол, зачем тебе это надо и 
когда ты все успеваешь, а потом 

не только стали поддерживать, 
но и участвовать в акциях вме-
сте с ней. «Теперь это мой образ 
жизни, мой стиль, мне без этого 
никак», — говорит Анастасия.

В прошлом году Анастасия 
Серебрякова участвовала в эко-
акции «Чистые берега Байкала». 
Там, в Северобайкальске, сре-
ди единомышленников, у нее 
возникла идея — почему бы не 
объединить похожих на себя 
людей в телеграм-канале? Ска-
зано — сделано: она организо-
вала в Telegram для железнодо-
рожников сообщество «Пути и 
шествия», в котором публикует 

анонсы о походах, экологиче-
ских акциях и путешествиях вы-
ходного дня для всей семьи.

И вот тогда в ее деятельности 
произошел качественный рывок. 

«Ежегодно я участвую в пе-
реправе по льду Байкала, от Ста-
рой Ангасолки до Слюдянки. В 
прошлом году сама его органи-
зовывала, участие приняли все-
го 38 человек. А в этом году, по-
сле анонса в «Телеге», набралось 

аж… 458 человек! Я обратилась 
к нашим коллегам-волонтерам, 
чтобы они помогли справиться с 
таким количеством людей. И все 
получилось. Самое главное, все 
остались довольны и счастли-
вы», — рассказывает Анастасия.

Сегодня к ее телегам-каналу, 
которому 1 августа исполнился 
год, присоединились 578 чело-
век из разных уголков России, 
которые общаются между собой 
и вдохновляют друг друга, при-
думывают интересные проекты. 
Сейчас Настя с трудом верит, 
что совсем недавно у нее не бы-
ло единомышленников для по-

ходов, она анонсировала марш-
руты в соцсетях, приглашала 
присоединиться, но приходили 
лишь единицы. И тогда для ком-
пании она брала в походы двух 

своих сыновей. Как правило, в 
таких случаях у людей исчезает 
мотивация что-то организовы-
вать. Поэтому иметь рядом лю-
дей, вместе с которыми можно 
добиться определенных целей, 
крайне важно. К счастью, сегод-
ня единомышленников можно 
найти в соцсетях.

Теперь мероприятия Анаста-
сия планирует на месяц вперед, 
анонсирует их в своем сообще-
стве «Пути и Шествия», и люди, 
которые хотят принять участие в 
мероприятиях, присоединяются. 
Они знакомятся в реале, появ-
ляются общие интересы, новые 
друзья. В анонсах у Серебряко-
вой все, что угодно душе: от игры 
в боулинг и спортивных марафо-
нов до благотворительных меро-
приятий.

10 лет назад рождение второ-
го ребенка привело Анастасию в 
весовую категорию с трехзнач-
ными числами. Жить физиче-
ски стало тяжело, да и смотреть 
на себя с таким весом было не 
очень приятно.

Однако дисциплинирован-
ность, положительный настрой, 
правильное питание, здоровый 
сон и пробежки по утрам помог-
ли девушке за 2,5 года избавить-
ся от лишних 50 кг. И как после 
этого не стать агентом ЗОЖ? 

Кстати, именно с тех пор она 
стала наиболее активно прояв-
лять себя в общественной жизни.

Сегодня, в свои 40, Анастасия 
выглядит эстетично. Такую энер-
гичную молодую женщину не 
могли не заметить «на работе».

«Благодаря моему хобби мне 
предложили работу секретарем 
корпоративного волонтерства 
ВСЖД. А я не отказалась, пото-
му что это для меня не работа, а 
удовольствие», — говорит Ана-
стасия. Вот так хобби в итоге ста-
ло делом всей ее жизни.

Анастасии Серебряковой нравится покорять горные вершины

Анастасия с соратниками помогает детской больнице

Единомышленников Анастасия Серебрякова нашла в соцсетях

Сообщество Анастасии в телеграм-канале встречается и в реале


